

EL CARTAGINÉS

Periódico de generalidades é intereses locales

Director y Redactor,
F. CABEZAS GOMEZ

Administrador,
EULOGIO CALVO ALVARADO

Año I

Cartago, 20 de Noviembre de 1904

Número 31

The Photo News Co.

Avenida Central.

San José.

Contiguo al Banco Anglo

Especialidad en ampliaciones á cualquier tamaño. Marcos de toda clase, Vistas Estereoscópicas y para linternas mágicas. No olvidar que esta fotografía es la que mejores comodidades presta al cliente con los útiles más modernos.

Visita nuestra galería y os convenceréis.

H. N. Rudd.
Administrador.



EMPRESA FUNERARIA

BALDARES Y ARIAS

Ofrece al público un surtido completo de cajas mortuorias de estilo moderno. Se hacen cargo de toda clase de trabajos de carpintería. Cuentan además con un elegante carro fúnebre y un magnífico tronco de caballos americanos.

PRECIOS SUMAMENTE BARATOS.

RIGARDO PACHECO

Ferretería y Tienda.

Serruchos, martillos, vidrios de todos tamaños, pinturas, etc., etc., Casimires, lienzos chaquetas y pantalones, á precios sumamente baratos, rebozos de hilo y seda.

ESPECIFICOS QUE DAN RESULTADO

Para reumatismo:—"Alcoholado Maravilloso."

Para tisis:—"Tabonuco al Guayacol."

Para calenturas:—"Píldoras Blancas y Negras."

Para gonorrea:—"Píldoras é inyección de Palmer."

Para irregularidades del período:—"Píldoras regeneradoras del DOCTOR RAUL."

De venta en la Botica de Guier Hermanos.

THOMAS SCOTT

Compra y vende letras de cambio sobre San Francisco, Nueva York, Jamaica, Londres, Hamburgo, París, Génova y muchas otras plazas europeas.

San José de Costa Rica A. C.

Botica de Cartago

A. F. PIRIE & C°

Acabamos de recibir de París un gran surtido de perfumería fina, entre ella los famosos perfumes "Ideal" "Fiorenta" "Delicia Indian Hay" Todo á precios sumamente bajos.

Cartago.—Costa Rica.—A. C.

Cerveceria de Richmond

Sus cervezas fabricadas con esmero y únicamente de malta, lúpulo, nada de substitutos. Los

últimos procedimientos y aparatos recién importados.

Sus refrescos esterilizados por el único y verdadero medio que aconsejan eminencias científicas.

¡PROBAD Y OS CONVENCERÉIS!

No lea esto; se lo suplico

Por que si lo lee Ud., se caerá de espaldas, sabiendo que estoy dispuesto á comprar todo el hule de *burrucha*, de buena calidad al escandaloso precio de ₡ 120-00 el quintal.

ALBERTO ESQUIVEL

Se encuentra en Cartago en el Hotel Francés.—Calle de la estación.

Tabaco! Tabaco!! Tabaco!!!

De toda clase vendo en mi casa frente á la Plaza de la iglesia La Soledad. Solicito operarios pureros.

GERARDO LARA.

A LOS CARNICEROS

Ganado gordo de Santa Clara.

La "United Fruit Co." empezó de nuevo la venta de ganado gordo el 11 del mes pasado, á las 12 m. en el lugar que tiene á 100 metros del Matadero Público.

San José, Noviembre de 1904.

Linea de Vapores a Inglaterra

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol.

17 DIAS DE NAVEGACION.

—:o:—

Para Manchester habrá vapor cada 15 días

" Bristol otro " " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

PRECIOS DE PASAJE: { En 1ª á Manchester £ 20.00
" " " Bristol 15.00

Para más pormenores dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit C°

Costa Rica División

JOHN M. KEITH

HOTEL Y RESTAURANT

EL SIGLO XX

Calle del Carmen y Cuartel. Frente al Mercado.
Local pintoresco. Sitio céntrico.

Servicio esmerado y completo Habitaciones cómodas.
Vinos y licores extranjeros. Mesa española y francesa.

Cartago.

Costa Rica.

EL CARTAGINÉS

Director y Redactor,

F. Cabezas Gómez

Administrador,

Eulogio Calvo Alvarado

Condiciones:

Suscripción mensual \$ 0-75

Avisos, en general: según convenio.

La colaboración es solicitada.

Todo original que nos sea enviado para su publicación, debe venir firmado, de lo contrario no le daremos publicidad.

Oficinas:

Calle Real, frente a la casa de don Rogelio R. Troyo.

Dirección telegráfica:

«CARTAGINÉS»

Dos Plazoletas

ORNATO Y ESTÉTICA

Descuido y abandono

DOS JARDINES

La plazoleta que queda frente a la iglesia de "La Soledad," que hoy presta sus servicios como parroquia, presenta un aspecto horroroso. El zacate está arrancado en partes; y con hoyancos, que además de ser feos a la vista, son peligrosos para los transeuntes.

En el centro y donde existía una fuente, han puesto una cruz de piedra que conmemora el siglo feliz para la religión.

Ese monumento, desde luego que es erigido por la Iglesia, debe ser respetado y visto con más esmero.

Unos postes de cerca, con alambre de *idem*, nunca podrá ser un adorno artístico y menos si eso es para cuidar y preservar las cañas de maíz y yerbas silvestres que allí *crecen libres y fecundas* como dice cierta leyenda monetaria.

El celo católico nunca desmentido en esta ciudad y sobre todo, el de los vecinos de ese lugar, debiera dar muestras de mayor gusto por el ornato y de mayor cuidado por las cosas que se rocen con la buena presencia y estética del culto de nuestra religión.

**

Se nos dirá que cómo puede llevarse a cabo esa mejora, en tiempos de crisis y de falta de dinero.

Muy bien.—Cualquier persona hábil y desinteresada, don Francisco Jiménez O., por ejemplo, puede hacer el plano para un jardín, con sus callecitas y sus divisiones para la siembra de flores y arbustos;—una vez hecho ese trabajo, todos los vecinos se reunirán y cada uno de ellos tomará un pedazo de terreno, y lo sembrará de *zacate*, flores y arbustos, adornándolo conforme lo indique el plano general.

Esto costará muy poco y al cabo de seis meses ó un año, según la actividad desplegada, tendremos un jardín precioso, que dará un aspecto decente a la iglesia de mayor importancia de la ciudad y las propiedades cercanas ganarán mucho, teniendo en su vecindad, en vez de una plaza abandonada y fea, un jardincito que ornamentará ese lugar, embalsamando el aire con el perfume higiénico que despiden las fragantes flores allí plantadas.

No creen los señores vecinos de "La Soledad" que ese trabajo, hecho en esa forma, es de éxito seguro?

**

«Con una piedra se matan muchos pájaros,» refrán que caé en este caso «como anillo al dedo» y «como pedrada en ojo de boticario.»

Decimos esto, porque el mismo sistema que anteriormente apuntamos, con respecto a la plazoleta de "La Soledad," se puede poner en práctica en otra plazoleta, mucho más céntrica y que tanto ó más requiere la atención de las personas de gusto artístico y amigas del adelanto en todo sentido.

Hacemos referencia a la plaza de la gótica iglesia de San Nicolás, que no sirve, en el estado en que se encuen tra, más que para afeard el bellissimo templo, que es joya admirable de correcta arquitectura.

**

Nuestro activo é inteligente amigo, presbítero doctor don R. Otton Castro, Cura de esta parroquia puede ayudar grande y efizcamente excitando a sus feligreses y recomendando la obra que en estas columnas hemos apuntado.

LOCAL

Crónica de exámenes

—La Unión—

Tuvieron lugar los exámenes de esta villa, en los días 11, 12, 14 y 15 del corriente. — Componían la Comisión examinadora el Inspector de la provincia, don Angel Orozco y don Manuel Coto.

Dieron principio por la Escuela de niñas durando los dos primeros días. Mencionar, particularmente, cualquiera de las clases, de las cinco de que consta; sería hacer excepciones poco justas, por cuanto todas las señoritas presentaron ejercicios, por demás satisfactorios, mereciendo un promedio la escuela de 1,33 ó, lo que es lo mismo, casi Muy Bueno; que es la nota más distinguida á q' se puede alcanzar.

Nos llamó la atención, entre todas las asignaturas, la de lectura corriente, por la seguridad, buena pronunciación y entonación debida á cada frase: lo que indica, conocimiento exacto de las palabras y un delicado trabajo por parte de las maestras. Satisfechas de ben estar, así como los padres de familia y las autoridades.

La de varones, rindió su examen el 14 y 15 con las mismas clases de la de niñas. Buenos fueron los ejercicios de esta escuela, á pesar de haber atravesado el III año una verdadera crisis con cuatro maestros. El promedio se aproxima á la de niña y siempre es más que Bueno.

Todos los maestros están á la altura de su deber, circunstancia que, les recomienda para que en el curso próximo, no sean olvidados ó pospuestos ante las exigencias de influentes protectores.

Ambas escuelas son dirigidas por don Julio Alvarado. Su celo y competencia se ha demostrado en el resultado de los exámenes. Sea enhorabuena.

La Junta de educación, hace cuanto puede en favor de la educación popular; pero no tiene recursos y con pena, vé que en la mayor parte de las clases, los niños tienen que sentarse tres en cada pupitre.

Los locales son pequeños y sin ventilación; formando un triste contraste, el afán de los maestros de enriquecer la naciente inteligencia de la infancia, á la vez que la atmósfera que respira, envenena el cuerpo con viciado aire. ¡Cuándo se pensará en la niñez! Es una educación incompleta la que atiende al espíritu y mata el cuerpo.

Muchas personas asistieron á los exámenes. El señor Jefe Político don Juan Mora que no faltó un instante, vecinos, señoras y señoritas y particularmente el ilustrado doctor don Juan de Dios Céspedes, quien con su gran talento y profundos conocimientos,

gozaba como un pequeñuelo con el resultado de las escuelas de su villa, en alas del amor á la enseñanza.

Hablamos con él, y como siempre, cautiva con su variada conversación. Su vida sencilla, la dedica al estudio con el afán de un colegial, de antes: las teorías y adelantos científicos le son tan familiares, como la historia de los hombres que, desde antiguo, han contribuido al desarrollo de los problemas que han enriquecido la ciencia y la industria.

¿Es posible, decíamos, que este hombre vegete en Tres Ríos? ¿Tan sobrados estamos de genios, para olvidar lo que vale el señor Céspedes?

¿Podrán ir á su lado los neo-profesores?

Sin embargo, allí está el sabio, sin ser útil á la patria, dedicado al cultivo del agraz americano, para obtener con el ingerto, vides como las europeas.

Este es otro descuido social, como la higiene en las escuelas.

Señor Director, si me mandara usted pasaje para Juan Viñas, de los muchos que tendrá, visitaría aquella villa, le haría la crónica de los exámenes y del acto público; pues la búclica yo me la buscaría.

CRONISTA 2º

Treinta años atrás

Casi al mismo tiempo que se suspendían los trabajos de la Iglesia parroquial, bajo la administración del General Guardia, entrababa Cartago en un período de inusitada y transitoria actividad con la apertura de la línea férrea al Atlántico, cuyo trazado, partiendo de esta ciudad, iba muy al sur del camino actual, y debía seguir algo más adelante de Fajardo, por la margen izquierda de El Reventazón.

Era tal la afluencia de trabajadores nacionales y extranjeros, que el *hotel Aguilar* único que había entonces, no podía contener á sus numerosos huéspedes. Poco después se fundó el primer *hotel chino* al lado norte de la plaza de San Nicolás, sin que dejasen de instalarse por toda la ciudad y barrios aledaños, nuevos establecimientos de toda clase, que hacían su agosto en los días de pago. El pueblo, fascinado por el oro inglés, y con ese instinto vano que le lleva á imitar los usos y costumbres de las clases superiores, cambió su algodón de jerga por la chaqueta de paño y la banda de burato, y se dió á derrochar en toda clase de lujos, que, muy en breve, tuvieron su paradero, con la miseria y corrupción que invadieron de preferencia á los sencillos labriegos.

Acreditadas casas como la de Troyo, Mestre & C^a, Aguilar, Rojas, etc rivalizaban en el comercio de importación y exportación; subió considerablemente el precio de la propiedad rural y urbana; las casas de alquiler eran un negocio productivo; el oro presidía las transacciones en los mercados, que entonces estaban al aire libre en la plaza central y en la de El Carmen; acudían de las otras provincias todos los jueves, numerosos buhoneros y compradores de ganado; los criaderos y repastos de los Aguilares, Bonillas, Peraltas, Vedoya, Guzmán y otros muchos, abastecían el consumo local y gran parte del de las ciudades vecinas; había ocupación para todos los jóvenes, que, entre semana andaban con sus botas llenas de barro y su blusa de color, y sólo en los días festivos se emperegilaban para ir á ver á sus novias.

El trato con los extranjeros despertó una general afición al inglés, y todo el mundo con su Ollendorf bajo el brazo, iba por las noches á recibir lecciones de San Clemente, Jaime Anderson, Mr Keller y Mr. Foster. Jóvenes muy distinguidos habían formado á sus expensas la simpática filarmónica de Santa Cecilia, que tanto contribuyó, bajo la dirección de acreditados maestros, á propagar con sus audiciones en conciertos y bailes, el buen gusto por la música.

No escaseaban entonces las diversiones ni los centros de tertulia. Al recreo de los domingos, que se daba en la estación del ferrocarril, iban á lucir su palmito y su salero la mar de señoritas; en el casino de Blen, instalado en la antigua casa de don Eusebio Ortiz, cada jueves y domingo se representaba alguna zarzuela de moda: Jugar con fuego, Marina, Madgiare, Hijas de Eva, Postillón de la Rioja etc., etc.; al club de José Valverde Brenes se iban todos los extranjeros y trasnochadores; y al frente de este club, con los cimientos parroquiales de por medio, la primera logia masónica denominada Progreso, abría sigilosamente sus puertas á los hermanos, que entraban á escape, haciéndole de señas á don Juan Griego, que era el canchero de la casa.

Para rondar la ciudad y velar por el orden no había más policiales que Pedro Primicias, Peribó, Gudino, y el negro Julián á quien se debe la inves-

tidura, después que terminaba de encender los faroles de petróleo. Cuando estos agentes de la seguridad pública, no salían á vigilar los reos, ocupados en limpiar acequias y calles, entonces se dedicaban á envenenar perros y traer de los barrios, partidas de cerdos al fondo.

Y en medio de esta situación bonancible, el Colegio de San Luis preparaba una pléyade lucida de jóvenes, que hoy figuran ventajosamente en todas las escalas sociales.

No fué raro ver convertidos por aquella época, en agricultores y comerciantes á muchos hombres, que vivían de otras profesiones, lo cual fué la fortuna de unos pocos y el fracaso de la mayoría, pues al paralizarse definitivamente los trabajos en Fajardo, para hacer el ferrocarril par Carrillo, dejando aislada esta ciudad, vino el desequilibrio general, y la catástrofe en seguida.

Si aquello fué política, que la historia lo tome en cuenta, como uno de los factores de nuestra crisis actual. Lo cierto es que Cartago unánime no partía peras con los caudillos del 27 de abril, mas no por ello el Presidente Guardia dejaba de visitarla, de vez en cuando, y se alojaba en la casa de don Carlos Sancho Alvarado.

El paseo favorito de entonces era á los campamentos de la línea. El número 1 estaba en La Laguna, de doña Anacleto Ernesto y era el principal centro de los trabajadores de Cartago. A cargo del querido Capitán Douglas estaba el número 2, en la cuesta de Sanchiri, por donde tanto se ha proyectado abreviar el camino de Orosi. El 2½ estaba situado en La Castilla ó inmediaciones de la cuesta de Orosi á cargo de Mr. West. El popular don Juan Smith mandaba el número 3 en Púcares ó cuesta del Calvario para bajar á Ujarrás. En un potrerito de Juan Quesada, en los bajos de La Palma, á orillas del río País, don Juan B. Quirós manejaba el número 4. En El Agenjal y en Fajardo, que fué hasta donde llegaron los trabajos, estaban los campamentos de chinos, que usaban su vestido característico, de pliegues holgados y recogidos hacia la rodilla, con pantuflas y sombrero achata-

do de junco, bajo el cual asomaba la coleta legítima con prolongaciones de seda negra. El Capitán Ninks, persona que poseía el celeste idioma, se veía á menudo en apuros para contentar á su insubordinada cuadrilla, que al fin vino á menos por los ateros, por el cambio de alimentación y clima y por un levantamiento en que intervino la fuerza armada al mando del Capitán Chinchilla. Los pocos asiáticos sobrevivientes, vendidos después al servicio de varias familias, tuvieron que pasar como Jacob varios años en cautiverio, hasta desposarse con la libertad, para hacerle la competencia á los comerciantes criollos.

En su alazán recortado y con su gorrilla de alzada visera, recorría diariamente los trabajos don Juan Silesky, á las órdenes del ingeniero Mr. N. Ed. Farrer, de cuya casa partía todas las mañanas el correo con cartas y drogas, y regresaba por la tarde.

Hay da tristera pensar que de una manera tan improductiva gastara la nación ingentes sumas en los cortes sobre la roca viva de Fajardo, en rellenos inmensos como el de El Carquillo, en puentes de mampostería como los de Púcares, Toyogres, Río Seco, Blanquillo y Barquero, y excavaciones y alcantarillas, como todas las que rodean el cerro de Santa Lucía, obras hoy enteramente abandonadas y sin ninguna aplicación.

R. M. Q.

17-IX-1904

Notas de Cartago

Noviembre, 16. — La fiesta de la Inmaculada Concepción estará suntuosa, según los grandes preparativos que para ella se hacen. El novenario, que será en extremo solemne, estará á cargo de los distritos correspondientes á la Parroquia Central.

—El día 29 del presente, vendrá de la capital y sus barrios una numerosa romería, la cual será presidida por el Ilustrísimo señor Obispo. Los habitantes de esta metrópoli y sus pueblos saldrán á encontrar á los devotos peregrinos.

—Los músicos de esta ciudad están organizando una magnífica orquesta para el rosario y la misa con que festejarán á su patrona, el martes próximo. Esa festividad tendrá verificativo en el templo de la Soledad.

—La Junta Edificadora de la parroquia trabaja con grande actividad para organizar las juntas auxiliares de los campos. Pues lo que se desea es, levantar una módica suscripción en todos los pueblos de la provincia á fin de evitar los turnos en atención á los muchos inconvenientes que generalmente por este medio se presentan.

Plausible, pues, nos parece esa disposición.

Perentoria es bajo todo punto de vista, la construcción de un puente sobre el río Molino, en el camino carretero y cerca del Mercado de Ganado, de esta ciudad. En ese mismo lugar han ocurrido ya varias desgracias, debido á la grande corriente en épocas de lluvia. Esperamos que la honorable Corporación Municipal y el señor Gobernador, tomen notas en el asunto y, ojalá se dieran un paseito por ahí.

EL CORRESPONSAL

(De "El Noticiero.")

SECCION GENERAL

Los maquinistas en acción

—En el kiosco—

Era el domingo anterior y un papel andaba de mano en mano, sobre todo en la de los aficionados á la mecánica, que han seguido con interés las sesiones de las viajeras, y entre risas y enojos comentaban de mil maneras las quejas, insultos velados y consejos estudiados para obligar á los maquinistas á hacer el indispensable viaje.

De suponer es, precediera una cita: pues á las dos de la tarde, por las distintas calles y paseos del Parque, aflua con gentil donaire y marcial apostura lo más acreditado de los maquinistas y los que se van inscribiendo en la clase de mecánicos, todos con dirección al kiosco.

Allí llegaban ufanos de su historia los de duro espólón y ojo experimentado: los que pasada la primer presión del vapor manejan con desahogo las válvulas de escape y con serenidad pueden impulsar en la subida ó comprimir el freno en las bajadas: los aprendices, repletos de ilusiones y de ambición para conseguir el diploma de maestros y dejar atrás al más pintado mecánico. Iban subiendo la escala y pronto llenaron el amplio octógono formando numerosos conos en los que departían con calor acerca del conflicto promovido por las viajeras y la necesidad de dar una explicación á la sociedad, que, como nublado de verano se les venía encima.

Hubo una tregua á la acalorada discusión. Un caracterizado socio, subiendo á la banquetta del pizarrón reclamó silencio, tosió con humos de orador y limpiándose el sudor con perfumado pañuelo, dijo:

Camaradas: Quisiera tener la inspiración de Muñoz O., para pintaros las decepciones y amargos días que á vosotros y á mí nos han dado las viajeras con las públicas manifestaciones que todos conocéis y que, si no miramos con calma el asunto, puede llegar el momento en que rompamos nuestras máquinas y se queden todas sin tomar el tren. Yo, maquinista de alta presión, trabajaré porque eso no suceda. El viaje me seduce, las viajeras me encantan con sus visitas: sus miradas ejercen tal influencia en mí, que sin darme cuenta echo carbón en el loco móvil y tanto me entusiasman, esos diablillos con faldas, que á falta de máquina haría el viaje, con muchas, en el antiguo caballo de San Francisco.

Es mi opinión, y la someto á la consideración del gremio, que debemos olvidar el pasado, rehabilitar nuestro crédito y ofrecer inmediatamente un tiquete á la viajera que esté más en armonía con la fuerza de su máquina.

Se somete á discusión. Pido la palabra, dijo otro maquinista.

Tiene la palabra el señor Remolón. Yo, señores, digo como el señor Presidente, que hay que hacer el viaje; más sucede que las máquinas de que disponemos son de poca fuerza, en

general, para el peso que acompaña á la viajera y, por más que queramos, no es posible arrancar. Hace pocos meses estaba yo loco de contento con una viajera que no puedo olvidar; pero al arreglar el viaje quiso la mamá que se llevara también una magnífica sillería, cama imperial, mesitas, espejos, armarios, tocador, piano, amén de varios baules de trajes, sombreros y, qué se yo. También debía llevar á una tía y dos sirvientes. Resultado, que la máquina con fuerza de pocos caballos no podía arrastrar el peso de lo menos cincuenta. El viaje se frustró y á pesar de mis buenos deseos la mamá suegra me cortó un traje de cuerpo entero.

Hay que moderar la carga y así haremos viaje.

—El señor Facilidades puede hablar.

—Deseo, amigos míos, vindicarme de ciertos rumores que ha podido lastimar al gremio; pero que son tan injustos, como mal comprendido mi buen deseo, olvidando las precauciones que había tomado para no sufrir un descarrilamiento. Conseguí á fuerza de paseos que una linda viajera aceptara mi tiquete después de cien catarros cogidos en la calle y de miles de rosarios y novenas á que asistí, acordamos cortar por lo sano y hablar al papá.

Efectivamente, una tarde revolví mi baúl y me adorné con mi traje de confesar y llamé á la puerta de mi futuro suegro. Con mil cortesías fui recibido: expuse primero con timidez mi petición, después con calor pinté mi anhelo y el honor de llevarme la viajera. El viejo reía oyendo la pintura de mi máquina y por último me dijo: amigo, estoy conforme con sus deseos, la viajera es de usted; pero deseo saber como está usted de despensa, mi hija llevará lo necesario para almorzar, si usted cuenta con la comida, trato hecho.

—Eso es fácil, le contesté, almorzando bien, no necesitamos comer.

—¿Con qué es fácil, señor Facilidades? Váyase de mi casa y no vuelva á pasar por esta calle, sino quiere tener una costilla menos.

No os parez señores que habiendo suegros de por medio es muy difícil conseguir viajeras?

Tomó la palabra José María y con su franqueza acostumbrada dijo: yo no sé de retóricas y una vez que la usé hice muy mal papel. Solicitaba á una viajera y para ponderarla el magnífico estado de mi máquina, le escribí unos versos (copiados de mi libro favorito) los más lindos que jamás he visto, decían:

No es verdad, angel de amor
Que en esta apartada orilla

Esperé contestación y no la tuve; pero en cambio, los chicuelos me seguían recitando. No es verdad, angel de amor. . . . desde entonces abandoné la máquina y me dije: *El buey suelto bien se lame*; este es mi consejo sin más literatura.

¡Barbaridad! ¡Disparate! Gritó el auditorio, produciéndose tal confusión que nadie se entendía.

El taquillero

(Continuará)

BREVA americana KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en LA GACETA OFICIAL, número 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor. San José. T. ASSMANN & C^a

SOCIAL

Hemos recibido la siguiente invitación:

Adela J. de Tinoco tiene el gusto de participar á usted el matrimonio de su hija FLEMENCIA con el señor don ROBERTO CAMPABDAL y de invitarlo

á la ceremonia que se verificará á las 11 a. m. del 26 del corriente mes en la Iglesia Parroquial de esta ciudad, rogándole pasar enseguida á su casa de habitación.

Cartago, Noviembre de 1904."

Que la felicidad sea eterna para el futuro hogar. Ese es nuestro sincero deseo.

DATOS GENERALES

Hoteles

Byrd Hotel.—Día 16.—Entraron: Mr John M. Tibant, de Germania; A. S. Rather, de Zent; C. Messick, de Colón, F. T. Rather, de Matina; F. F. Rather, de Texas; Miss Mary Rather, de Texas; Mr. Sam Rather, de Texas; T. E. Davis, de Sur Africa; Mrs. Joseph Wellon, de Mary Land.

Hotel Español.—No hubo movimiento.

Hotel Francés.—No hubo movimiento.

Nacimientos

Día 12.—Claudia, hija natural de Juana Cedeño; José, legítimo de Jesús Bonilla y Adela Guevara.

Día 13.—Juan Bautista, hijo natural de Bablina Morales; Rafael Angel, legítimo de Ramón Pereira y María Pereira; Rafael Patrocínio, natural de Julia Vega; Concepción, legítima de Manuel Navarro y Josefa Zúñiga; María Amable, legítima de Jesús Castro y Ramona Méndez; Nicolás, natural de Elisa Brenes; José, legítimo de Juan Schnitzler y Ramona Morales.

Día 14.—Margarita, legítima de José Quesada y Melchora Hernández; Clementina, legítima de Jerónimo Mena y Adelaida Céspedes; Trinidad, natural de Regina Navarro; Francisco, legítimo de Rosendo Carranza y Malaquías Navarro.

Día 15.—Liduvina, legítima de Vicente Navarro y Ricardo Chacón; José Francisco, legítimo de Luz González y Marcelina Batista; Benjamín, natural de María Cordero.

Doctor JOSE RAMON GALLEGOS

Médico Cirujano

Ofrece sus servicios profesionales á esta culta sociedad. Oficina y casa de habitación: en la calle real, frente á la casa de don Mercedes Rojas.—Consultas á toda hora del día ó la noche.—Cartago.—Setiembre de 1904.

LITERATURA



Pasé por tus balcones una noche
Y evocé tu recuerdo....

El trolón se detuvo, y desde el coche
te mandé muchos besos....

*

Mil besos que en tropel de mariposas
llegaron á tu lecho;
y en tus mejillas candidas y hermosas
de frío se murieron!

E. Carrasquilla Mallarino

Una gratificación se dará á la persona que informe ó presente en esta Redacción un alfiler de corbata que se ha perdido y cuyas señas son: Un hermoso brillante solitario en el centro y dos de regular tamaño que penden de la montadura del centro. No olvidarse; una espléndida gratificación.

Sección Humorística

EL MÉDICO JUERGUISTA

Una mañana el doctor Lombroso se levantó como de costumbre, para hacer la visita al hospital. Había pasado una noche de verdadera crápula, en compañía de un matador de invier-

no, un bajo cómico, dos coristas y un capitán de reserva.

Ya en el hospital, comenzó á hacer sus visitas cama por cama. En una de éstas había un enfermo recién llegado al benéfico asilo.

—¿Qué siente usted?—le preguntó Lombroso.

—Siento mucha opresión en el pecho.

—¿Y el apetito?

—Ninguno.

—Y dolores?

—Sordos.

—Perfectamente. A ver, respire con energía.

El doctor apoyó la cabeza sobre el pecho.

—Hable usted algo.

—¿Qué quiere usted que hable?

—Cualquier cosa. Quiero ver como funciona el pulmón.

—Pero al paciente no se le ocurría cosa alguna y entonces Lombroso enojado, le dijo:

—¿No sabe usted hablar?

—Sí, señor.

—Pues diga usted algo, cuente usted, uno, dos, tres, cuatro. . . . y no se pare hasta que yo le avise.

—Uno, dos, tres, cuatro, cinco, seis. . . . Comenzó á decir el enfermo.

Lombroso, rendido por la fatiga, dejó caer pesadamente la cabeza sobre el pecho del infeliz y se quedó dormido como una marmota.

Cuando despertó, el enfermo decía, con voz apagada:

—Seiscientos noventa y ocho, seiscientos noventa y nueve, etcétera. . . .

Luis Taboada

EPIGRAMAS

Un bizco me dijo así,
en una tertulia: Aquí
eres, chico, mal mirado,
y contesté incomodado:
—únicamente por tí.

Luis Cubero Secretario y limpia-botas de la Barbería de Cubero, pone en conocimiento de sus clientes, que los que deseen abonarse por mes, deben pagar adelantado, depositando el dinero en don Jesús, jefe del establecimiento, caso que tengan desconfianza de este secretario.—Cartago, Noviembre de 1904.

Gacetillas

Cloacas

Raro es, verdaderamente, que los científicos que, según nos dicen, están encargados del estudio del importante asunto "Cloacas de Cartago," no hayan ilustrado al público, diciendo algo acerca del sistema que se vá á adoptar y la forma en que se vá á realizar.

Nuestro Director nos ha autorizado para ofrecer las columnas de EL CARTAGINÉS á los señores Ingenieros don Nicolás Chavarría M. y don Ramón Picado C., personas encargadas por el Municipio para presentar el plano, desarrollo y costo aproximado de la obra.

Así es que, señores científicos, el público espera con ansia la palabra autorizada de ustedes.

Eulogio Calvo Alvarado

se hace cargo de pedir al extranjero y con una bajísima comisión, toda clase de objetos para señoras y caballeros. Para el buen cumplimiento de los órdenes que se le den, cuenta, en los Estados Unidos de N. A., con dos hermanos allá establecidos y con relaciones comerciales en varias casas de París, Londres y Barcelona. Informes en la Redacción de este periódico. Cartago, Nov. de 1904.

ADMINISTRATIVA

A nuestros suscritores les suplicamos que se nos dé aviso cuando no reciban EL CARTAGINÉS con el objeto de remediar el mal inmediatamente.

El Administrador

LA MARINITA

De Juan R. Alfaro, frente á los estanques.

Tengo el gusto de ofrecer al público un surtido completo de abarrotes y licores del país. Visítad mi establecimiento y quedaréis satisfechos. ¡ Precios muy baratos !!

También tengo una bien montada zapatería en donde ofrezco puntualidad y esmero en los trabajos que se me encarguen.

FELIPE MARTIN

Surtido completo de mercaderías. Especialidad en pañolones y rebozos de seda. Agente único en esta ciudad de cigarrillos Eminentés

Frente al Parque Central.

NOVEDADES DEL JAPON

COMO

Pañolones rebozos y sedas, lo más barato y el mayor surtido, lo mismo que mucha variedad en toda clase de artículos muy nuevos ofrece la acreditada tienda de

Felipe Martín antes Herrero Hermanos.

M. Barcena

(ANTES LOPEZ Y BARCENA)

Almacén de abarrotes al por mayor y al detal. Cantina surtida. Vinos franceses y españoles.

BOTICA DE GUIER

GUIER HERMANOS

Importadores

Ventas por mayor y al detal. Cada mes es nuevo el surtido!! Precios los más cómodos de la plaza. Las recetas se despachan por un Farmacéutico Graduado, y los precios de ellas ahora son, debido á la gran baja de drogas, 50 0/10 MÁS BAJOS QUE ANTES. Antes de comprar en otra parte, solicítense nuestros precios!! Hay un departamento de refrescos, á 5 cts., con Soda Water, y dentro de poco abriremos otro de papelería en general.

GUILLERMO MATA

Abogado y Notario

Despacha en el bufete en que estaba don Nicolás Oreamuno, de las 8 á las 11 a. m. y de las 12 á las 4 p. m.

ADELAIDA DELACROIX de RENAULD

Avisa al público que cuenta con los más modernos adelantos en costura y labores de mano. Tiene en su taller hábiles modistas y por lo tanto se puede hacer cargo de cualquier trabajo por delicado que sea. La fineza con que recibe á sus clientes es otra cosa que siempre ha llamado la atención en su establecimiento.

PINTURA

Aviso á mis favorecedores que me hago cargo de todo trabajo de pintura. Hago paisajes del tamaño que se deseé, para la Pascua de Navidad.

También entapizo, hago cuadros para sala, letreros en vidrio y arreglo sillas en el color que se quiera. Ofrezco á mis favorecedores puntualidad y esmero en los trabajos que se me encomienden. Diríjirse á mi casa de habitación situada en la calle frente á la Iglesia de la Soledad 400 varas al Sur.

Cartago Octubre de 1904.

JUAN BAUTISTA HIDALGO.

Dr. Felipe Gallegos

Cirujano-Dentista de la Universidad de Michigan.

Su oficina está situada en la calle real; frente al Colegio y contigua á la del Licenciado Alfredo Volio.

Dentaduras durables y artísticas, de caucho, oro y aluminio. Calzas de oro, platina y marfilina. Coronas y Puentes de oro y porcelana. Extracciones sin dolor por el último método usado en los Estados Unidos.

La oficina cuenta con los aparatos é instrumentos más modernos de la profesión.

Garantía y exactitud en los trabajos y precios moderados.

Horas de Oficina:

De 8 á 11 a. m. y de 12 m. á 4 p. m.

PIRIE & PAGHEGO

Compradores y exportadores de café. Grandes ventajas para el vendedor. Cuentan con magníficos

BENEFICIOS DE CAFE

J. LEON GUEVARA

NOTARIO PUBLICO

Despacha en su bufete contiguo al del Lic. don Alfredo Volio. Horas de despacho: De 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DR. MAX. PERALTA

OFRECE SUS SERVICIOS PROFESIONALES

Despacha contiguo á la Botica Central

Horas de consulta. de 9 á 10 a. m. de 12 á 1 y de 3 á 4 p. m.

FRANCISCO BLOISE

— ZAPATERÍA ROMANA —

Especialidad en trabajo cosido.

Se componen zapatos de toda clase.

RIVERA Y COMPAÑIA

La tienda más grande de todas las que hay de su clase aquí. Paraguas de todas clases y al alcance del más pobre, sombreros de todas formas. Dependientes atentos. En ninguna parte se da más barato.

FRANCISCO LAPORTE

La cantina más elegante. En donde se venden las famosas cremas. Especialidad en licores extranjeros. Vinos franceses y aceite importados directamente.

JUAN de DIOS TROYO

Pone en conocimiento del público en general que para todos los asuntos que con él se relacionen, deben entenderse con don Reinaldo Jurado hijo.

BARATISIMO

Se venden una máquina de escribir en buen estado y un reloj de repetición para bolsillo. Para informes, las oficinas de esta Redacción.

TIP. DE JENARO VALVERDE